

*d'œuvre des "Actes des gouverneurs, administrateurs et vice-recteur de l'Université Laval à Montréal" la lettre suivante de l'abbé Proulx sur un accident qui lui survint un jour à Ste-Geneviève.*

Cette lettre est un modèle de toutes les vertus qui ornent le vice-recteur.

## V.

St-Lin des Laurentides, 21 décembre 1893.

L'Honorable Juge J. Dubuc,  
St Boniface, Manitoba.

Couché sur mon lit, dans cette chambre bleue que vous connaissez, ayant devant moi mon calvaire avec ses images et ses statues, à côté de moi, suspendu au mur, cette famille manitobaine composée de si charmants enfants, je dicte cette lettre avec une vraie jouissance. Je me suis acheté un clavigraph (P. 135.00) ; ma clavigraphiste est Philomène, et, comme vous le voyez, elle ne se tire pas d'affaire trop mal.

Donc, j'ai reçu hier soir votre lettre du 14 du courant ; vos bonnes paroles ont été un baume sur mes langueurs ; remerciez pour moi votre femme : je reconnais là cette bonne vieille amitié d'autrefois, double, inséparable, inaltérable.

Oui, je crois que le diable s'est mis de la partie ! Astaroth, dont j'ai déjoué les plans, m'en veut ; mais aussi il est dit de l'enfant de Dieu : " angelis suis Deus mandavit de te ", et les anges m'ont pris dans leurs mains et m'ont empêché de me casser le cou.

Je me rendais de Ste-Geneviève à Montréal, avec ma voiture, avec les deux chevaux qui nous ont conduits à St-Jérôme, qui ont mené vos enfants, sous la direction de M. Payette, dans les montagnes du nord et au trou Snaque.

Vers six heures du soir, j'arrivais à Rockfield, au pied de la côte à Languedoc, à quatre milles environ de Montréal. La voie ferrée traverse, à cet endroit, le chemin du roi. Un train passait à toute vitesse, faisant miroiter ses lumières à travers les ombres. Mes chevaux prirent peur, saisirent leurs mors aux dents, et devinrent incontrôlables. Nous renversâmes presque une voiture qui cheminait devant nous, et les bêtes effarées s'élançaien du côté de la barrière, comme pour aller se jeter sous les roues de cette longue file de chars qui passaient, passaient toujours. Je m'étais mis sur le bord du *sleigh*, pour me laisser, au besoin, tomber sur le côté, lorsque le moment serait venu. La voiture heurte soudain une bâche de chêne, qui gisait là, par hasard, au milieu de la route ; je vole à dix pieds, piroitant, culbutant, tombant d'abord sur la nuque, puis sur les pieds, puis sur l'épaule, puis sur

pieds, restant debout. Les chevaux vont s'abattre dans un fossé, près de la barrière, sans mal. La voiture, que nous avions failli tourner sens dessus-dessous, me rejoint, les femmes criant, pleurant. L'homme me dit : " Vous êtes-vous fait mal ? — Oui, Monsieur, je me suis démis ou cassé un bras ; je ne puis que remuer le bout des doigts." Et j'étais là, immobile, tremblant, exsangu, ne ressentant aucune douleur. Mes chevaux s'étaient relevés, effrayés, se cabrant, furieux. Le Monsieur me dit : " Si vous le voulez, je vais vous aider à rembarquer dans votre voiture. — Impossible, Monsieur, je me sens trop nerveux pour me confier de nouveau à l'effarement de ces deux bêtes surexcitées. Je vais attendre ici le passage d'un train. — Si vous n'avez pas d'objection, embarquez avec mes trois filles, mon cheval est doux comme un mouton, c'est la plus jeune qui le mène. Je conduirai moi-même vos chevaux jusqu'à la ville, et je saurai bien au besoin les asseoir sur leurs jarrets. — Où demeurez-vous, en ville ? — Sur la rue Richmond, en face de l'église St-Joseph. — Etes-vous M. Trottier ? — Oui" ; et, eux, de leur côté, tous ensemble de s'écrier ; " Etes-vous M. Proulx ? " Le père et moi, nous nous connaissons d'enfance, et nous avions été élevés porte à porte. L'émotion et la nuit noire nous avaient empêchés de nous reconnaître tout de suite,

Une heure après, j'étais au presbytère de St-Joseph, où demeure mon ami F. Kavanagh. Je fis mander d'abord le Dr Leroux, puis le Dr Brosseau. Avec ce dernier, j'avais eu quelques petits différends. Entr'autres j'avais fait manquer, l'année dernière, au Parlement, le bill des médecins, dont il était un des promoteurs principaux. En sortant de la Chambre d'assemblée, je lui dis : " Vous ne m'en voulez pas trop, j'espère" : il me répondit, en me regardant avec de gros yeux : " Vous.... vous, je voudrais vous voir une jambe cassée.... — Ah ! Ah ! — .... Pour avoir le plaisir de vous la raccommoder."

En le voyant entrer dans ma chambre ce soir-là, je lui dis : " Docteur, ne pourrait-on pas s'arranger pour un bras ? J'ai fait tout mon possible pour me casser une jambe, et je n'ai réussi qu'à me démettre l'épaule. — Ne riez pas tant, vous verrez tout-à-l'heure que ce ne sera pas si drôle. Il vous faut prendre le chloroforme, vous avez les muscles trop forts pour que nous puissions réussir autrement." Le bras me pendait dans l'aisselle, à trois pouces de l'omoplate. " Docteur, j'ai une répugnance indiscible au chloroforme. Essayez d'abord à froid, puis nous verrons." Ils se pendirent trois sur mon pauvre bras, qui n'en pouvait mais ; trois fois ils se reprirent, trois fois je faillis perdre connaissance, et à la fin je dus demander grâce. J'avais souffert davantage sur la Touraine, lorsque les